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 El respeto a la 
profesión por 
sobre todas 
las cosas

Apostar por la tierra, 
a pesar de todo

Con el sudor del 
veguero

El Buró Provincial del Par-
tido en Pinar del Río otorgó 
la sede de las actividades 
conmemorativas por el ani-
versario 66 del triunfo de la 
Revolución al municipio de 
Los Palacios, en reconoci-
miento al intenso trabajo 
desarrollado por su pueblo 
en el impulso de las priori-
dades y procesos de la Re-
volución.

El territorio palaceño, en 
medio de la compleja situa-
ción que vive el país, aún 
con muchos problemas por 
solucionar, ha alcanzado 
resultados superiores en 
la producción de alimentos 
y en la calidad de los servi-
cios. Se ha distinguido por 
los significativos aportes 
que ofrecen sus empresas 
y entidades al desarrollo de 
los programas económicos 
y sociales. 

También ha potenciado de 
manera notable la acuicul-
tura, y la incorporación de 
nuevas áreas a la siembra 

Los Palacios, sede del acto provincial por el 
aniversario 66 del triunfo de la Revolución

de arroz y de cultivos varios, 
que contribuyen al autoabas-
tecimiento municipal y a la 
cabecera provincial, unido al 
impulso de sus demás secto-
res, entre ellos, el Deporte, la 
Educación, la Salud, la Ciencia 
y la Cultura.

Al adoptar tal decisión, el ór-
gano de dirección partidista va-
loró los esfuerzos que de mane-
ra unida y cohesionada, con un 
elevado protagonismo, ha des-
plegado el pueblo en cada ta-
rea, en los diferentes sectores 
de la economía y la sociedad, 
con la conducción y el acom-
pañamiento del Partido, junto 
al accionar del Poder Popular, 
la UJC, las organizaciones de 
masas, sociales y estudiantiles, 
la Asociación de Combatientes 
de la Revolución Cubana y los 
integrantes de las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias y el Mi-
nisterio del Interior.

Igualmente, el Buró Provincial 
hizo extensivo un reconocimien-
to a todo el pueblo pinareño 
por su lucha heroica frente a 

las adversidades impuestas 
por el bloqueo recrudecido 
del gobierno de los Estados 
Unidos, las dificultades en el 

Con resultados positivos culminó el pro-
ceso de evaluación externa de la Universi-
dad de Pinar del Río (UPR) Hermanos Saíz 
Montes de Oca, realizada recientemente por 
parte de la Junta de Acreditación Nacional 
(JAN).

Yorki Mayor Hernández, rector de la UPR, 
explicó que la evaluación externa de la 
Universidad, es un momento de la acredi-
tación, posterior al proceso de autoevalua-
ción, que lo hace la propia institución.

“Entregamos un informe a la JAN, ellos 
vienen y valoran en el terreno lo que noso-
tros expusimos, con todas las evidencias, 
después el proceso de evaluación y luego 
la acreditación”.

Expuso el rector que el informe del pro-
ceso de evaluación, -que recién culminó- se 
lleva al Comité Técnico Evaluador de Insti-
tuciones, que es un órgano formado por 
expertos que proponen una categoría, y 
esa propuesta va al pleno de la JAN, que la 
preside el Ministro de Educación Superior 
y está compuesto también por un grupo 
de expertos. Ahí se discute y se hace una 
votación.

“Nosotros aspiramos a la categoría de 
Excelencia,  por los resultados, que de-
muestran que estamos en una Universidad 
que elevó su nivel de calidad con respecto 
a la evaluación anterior que fue en 2016. 

Culminó con resultados positivos evaluación 
de la Universidad
Estamos ahora en condiciones de ser una 
Universidad superior a la Certificada, pero 
hay que esperar, porque el pleno de la JAN 
se reúne dos veces  al año”.

Entre las fortalezas que determinó el in-
forme de evaluación se encuentra el creci-
miento sostenido de la cultura de la calidad, 
debido a que el 92 por ciento de las carre-
ras están acreditadas, de ellas, cerca del 
48 por ciento con categoría de Excelencia.

Además, todos los programas acadé-
micos de posgrado con requisitos están 
acreditados, y de ellos alrededor del 71 por 
ciento con categoría de Excelencia, lo que 
supera la debilidad de la acreditación ante-
rior.

Reconocieron, entre otros resultados,  
el  compromiso, protagonismo y sentido 
de pertenencia de los estudiantes con su 
proceso de formación, lo que evidencia una 
acertada estrategia integral y sostenible 
para la labor educativa y político -ideológi-
ca.

Apreciaron una consolidada interrelación 
entre las diferentes estrategias de trabajo 
en correspondencia con una adecuada con-
cepción del trabajo político-ideológico, que 
promueve y garantiza la participación de la 
comunidad universitaria en las tareas de im-
pacto; la destacada labor del movimiento 
de alumnos ayudantes; el alto impacto de  

los resultados del trabajo científico estu-
diantil; la  adecuada cultura organizacional 
y clima laboral y los relevantes resultados 
en las alianzas internacionales e interinsti-
tucionales. 

El informe destacó al claustro de profeso-
res y trabajadores de reconocido prestigio 
por su profesionalidad, ejemplaridad, res-
ponsabilidad, con elevado sentido de per-
tenencia y compromiso con la Revolución y 
la Universidad.

Expusieron que más del 59 por ciento de 
los profesores poseen categorías docentes 
principales y el 30 por ciento son doctores. 

La Universidad pinareña exhibe una sig-
nificativa repercusión de los centros de es-
tudios a la transformación de la sociedad, 
además, un elevado reconocimiento a los 
espacios creados por la institución, a partir 
del trabajo intersectorial para satisfacer las 
necesidades comunitarias.

Mayor Hernández destacó los resultados 
de los exámenes realizados a los estudian-
tes y dejó explícito el apoyo del Partido y el 
Gobierno en la provincia para la realización 
del proceso evaluativo en tan difíciles cir-
cunstancias.

sector electroenergético, los 
daños climatológicos y otros 
desafíos debido a los proble-
mas propios del país.

Ana María Sabat González

Con la tradicional peregrinación al Cementerio Municipal, 
este siete de diciembre, el pueblo rendirá merecido homenaje 
a los caídos en defensa de la Patria, al conmemorarse el ani-
versario 128 de la caída en combate del lugarteniente general 
Antonio Maceo y su ayudante Panchito Gómez Toro, y el 35 
de la Operación Tributo.

Tributo a los caídos en defensa de la Patria
A las 7:30 a.m., trabajadores, estudiantes y pueblo en general, 

se concentrarán en la Empresa de Camiones para partir hacia el 
panteón, en el que reposan los restos de los internacionalistas 
cubanos caídos en otras tierras del mundo. Más información pá-
gina dos.

Idalma Menéndez Febles  



PROVINCIALES2               Viernes - 6 de diciembre de 2024

LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

La mente que se abre a una nueva 
idea, jamás volverá a su tamaño ori-
ginal

Albert Einstein

DE LA RED. “Durante un tiempo fui 
vecino de un médico cuyo pasatiempo 
era plantar árboles en el enorme pa-
tio de su casa. Desde mi ventana veía 
cómo día a día los plantaba. Lo que 
más me llamaba la atención era que 
no regaba los arbolitos. Tanta era mi 
curiosidad que fui a preguntarle. 

“Me dijo que si regaba sus arbolitos, 
las raíces se acomodarían en la super-
ficie y quedarían siempre esperando el 
agua que él diariamente les daba. Al 

no regarlos, estos tardarían más en cre-
cer, pero sus raíces se verían obligadas a 
profundizar en la tierra en busca del agua 
y de los nutrientes que se encuentran en 
las capas más profundas del suelo. Así, 
los árboles tendrían raíces profundas y 
serían más resistentes. 

Al cabo de un tiempo fui a vivir a otro 
país, cuando después de varios años 
regresé a mi antigua casa, noté que mi 
vecino había cumplido su sueño, tenía un 
hermoso bosque. De pronto, llegó el ri-
gor del invierno, y en un día muy ventoso, 
cuando todos los árboles de la calle esta-
ban arqueados por el viento, pude notar 
la solidez de los árboles de mi vecino, 
que casi ni se movían.

Las adversidades por las cuales aque-
llos árboles habían pasado, al ser priva-
dos de agua, les había beneficiado mu-
cho más que el confort o un trato mucho 
más delicado.

“Todas las noches antes de ir a acos-
tarme doy siempre una mirada a mis 
hijos. Les observo y veo cómo ellos van 
creciendo.

“Siempre pedimos que las cosas sean 
fáciles, pero en verdad, lo que necesita-
mos, es pedir que en nuestro interior se 
formen raíces fuertes y profundas; de 
tal modo, que cuando las tempestades 
lleguen, sin previo aviso y los vientos 
helados soplen, seamos capaces de 
resistir en lugar de ser derrotados y 
destruidos como lo son los árboles sin 
raíces profundas”.

QUIÉNES FUERON. Edward Jenner 
(1749-1823). Jenner inventó la primera 
vacuna, la de la viruela. Llevó a cabo sus 
primeros experimentos en 1796, siguien-
do la idea que le vino tras oír que las le-
cheras que habían sufrido la viruela del 
ganado, una enfermedad más débil, no 

contraían la viruela. A pesar del éxito de 
sus pruebas, nadie tomó en serio a Jen-
ner y fue objeto de burlas durante años, 
hasta que a principios del siglo XIX se 
confirmó que tenía razón y fue honrado 
como se merecía. 

PARA REÍR. Están dos piojos en la 
cabeza de un señor calvo, y uno le dice 
al otro:

- Luis, vámonos de aquí que este terre-
no ya está pavimentado. ¡No me gusta!... 
¿Por qué un huevo fue al banco a pedir 
dinero prestado? Porque estaba quebra-
do...  Toc toc. ¿Quién es? Talandas. ¿Qué 
Talandas? Yo muy bien, ¿y tú?

REFLEXIONES DE ÚLTIMA hora. Re-
cuerda: “Las oportunidades son como las 
olas del mar, vienen y van, pero nunca 
serán las mismas”.

El eco universal de los derechos humanos
Por María Isabel Perdigón

Cada 10 de diciembre, el mun-
do se detiene un instante para 
reflexionar sobre lo que debería 
ser un principio incuestionable: 
la dignidad inherente a todos los 
seres humanos. Es una fecha 
que recuerda la aprobación de 
la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos en 1948 
por la Asamblea General de las 
Naciones Unidas. Un documento 
que, aunque nacido en medio de 
los escombros de la Segunda 
Guerra Mundial, no pierde vigen-
cia en su propósito de proteger 
a las persona en cada rincón del 
planeta.

Este día no es solo una cele-
bración, sino un llamado urgente 
a la acción. Porque, aunque la 
Declaración es un faro de espe-
ranza, su luz todavía no llega a 
todos por igual. En muchos luga-
res, los derechos fundamentales 
—la libertad, la justicia, la igual-
dad— se ven violados por el au-

toritarismo, la pobreza extrema 
o la discriminación. Es una fecha 
que nos invita a alzar la voz por 
los que no pueden hacerlo, a 
convertirnos en guardianes de 
principios que no deben ser ne-
gociables.

La historia de los derechos 
humanos está marcada por lu-
chas, sacrificios y conquistas. 
Desde los movimientos por la 
abolición de la esclavitud hasta 
las batallas por la igualdad de 
género, desde las manifestacio-
nes por el derecho al voto hasta 
las luchas contemporáneas por 
los derechos de las minorías y 
la comunidad LGBTQ+, el cami-
no ha sido largo y sinuoso. Sin 
embargo, cada paso adelan-
te demuestra que, aunque los 
obstáculos sean enormes, la 
humanidad sigue creyendo en 
su capacidad para construir un 
mundo más justo.

En Cuba, esta fecha adquiere 
una dimensión particular, es una 

oportunidad para reflexionar so-
bre los desafíos pendientes y las 
voces que buscan ser escucha-
das en la construcción de una 
sociedad cada vez más inclusiva 
y participativa.

Pinar del Río, con su historia 
de resistencia y trabajo colecti-
vo, se une a esta jornada con su 
propio legado. Aquí, donde las 
manos campesinas han transfor-
mado la tierra en sustento, el de-
recho a la vida se entiende como 
un esfuerzo compartido. Cada 
escuela en la comunidad más 
remota, cada consulta médica 
en una montaña refleja la lucha 
por garantizar esos derechos a 
pesar de todas las dificultades y 
carencias actuales.

Pero el Día de los Derechos 
Humanos también nos recuer-
da que no basta con garanti-
zar lo esencial. Los derechos 
humanos no se dividen ni se 
jerarquizan: son un todo indivi-

sible, inherente 
a la condición 
humana.

Es el momento 
de mirar hacia 
adelante y recor-
dar que, aunque 
el camino esté 
lleno de desa-
fíos, cada acción 
cuenta. Cada vez 
que alguien se 
enfrenta a la in-
justicia, que alza 
la voz contra la 
discriminación o 
que extiende la mano a quien lo 
necesita, los derechos humanos 
encuentran una nueva victoria.

El 10 de diciembre no perte-
nece a una nación o a un grupo, 
es de todos. Nos recuerda que 
en medio de nuestras diferen-
cias compartimos un principio 
universal: el deseo de ser trata-
dos con dignidad. Hoy, más que 

Una fecha para no olvidar
Por Idalma Menéndez Febles

La Operación Tributo fue y es el homenaje 
póstumo a aquellos hombres y mujeres que, 
desafiando el peligro, fueron a otras tierras 
hermanas a luchar por la justicia y la digni-
dad plena de los seres humanos.

El hecho  consistió en identificar, trasladar 
de regreso a territorio nacional y dar sepul-
tura a los restos mortales de los cubanos 
caídos en misiones internacionalistas en 
otros países. 

La colaboración cubana en suelo africano, 
a petición del Movimiento Popular para la Li-
beración de Angola, se realizó con el fin de 
impedir la frustración de la independencia de 
ese país africano en 1975 por otras fuerzas 
internas, así como de tropas sudafricanas.

En 15 años en ese territorio, los comba-
tientes de la mayor de las Antillas tuvieron 
que enfrentar un conflicto civil estimulado 
desde los Estados Unidos, Israel y Sudáfri-
ca.

Durante los años de esta ayuda solidaria, 
el Gobierno cubano informaba a los fami-
liares de la muerte de un combatiente, en 
combate o por accidentes y enfermedad. 
Pero resultaba imposible en medio de la 
guerra, en tierras lejanas, repatriar los cadá-
veres y sepultarlos en sus lugares de origen. 
Por eso, el General de Ejército Raúl Castro, 
Ministro de las FAR, el 12 de diciembre de 
1976 dijo:

“De Angola nos llevaremos la entrañable 
amistad que nos une a esa heroica nación y 

el agradecimiento de su pueblo y los restos 
mortales de nuestros queridos hermanos 
caídos en el cumplimiento del deber".

Todo esto fue posible tras la victoria cuba-
na en la guerra de Angola y la firma de los 
acuerdos de paz en diciembre de 1988.

La fecha escogida no podía ser otra  que 
la de la caída en combate del Titán de Bron-
ce y su ayudante Panchito Gómez Toro el 
siete de diciembre, y justo, en 1989, cuan-
do se cumplían 93 años de la muerte de 
estos bravos mambises, se llevó a cabo, en 
todos municipios y provincias del país, las 
honras fúnebres de los restos de los más 
de 2 000 combatientes internacionalistas 
caídos en el cumplimiento de solidarias mi-
siones en otras naciones del mundo, sobre 

todo en África. 
La ceremonia central de esta dolorosa jor-

nada, se llevó a cabo en El Cacahual, junto a 
la tumba de Antonio Maceo y su ayudante, a 
la cual asistieron los presidentes de las Re-
públicas de Angola, en aquel entonces,  y de 
Cuba, el Comandante en Jefe Fidel Castro, 
quien, al despedir el duelo, expresó: “Ellos 
murieron por el internacionalismo. Ellos mu-
rieron por el socialismo. Ellos murieron por 
la Patria revolucionaria y digna que es hoy 
Cuba. ¡Sabremos ser capaces de seguir su 
ejemplo! Para ellos ¡Gloria Eterna!”.

Desde entonces, cada siete de diciembre, 
en cada municipio, el pueblo parte en pere-
grinación hacia el panteón donde descansan 
los restos de estos combatientes para ren-
dirles el merecido respeto a estos hombres 
y mujeres cubanos que entregaron sus valio-
sas vidas en otras tierras del mundo. 

Combatiente fallecido
El 24 de octubre de 2024 falleció, a la edad de 84 

años, el combatiente de la lucha clandestina Pedro Pera-
za Pérez, natural del municipio de San Juan y Martínez. 

A principio de 1957 se incorporó a una célula del Mo-
vimiento 26 de Julio en el municipio de San Juan y Mar-
tínez, donde cumplió riesgosas misiones, tales como: 
colocación de propaganda revolucionaria, traslado de 

explosivos, prácticas de tiro, venta de bonos y en otras 
acciones para desestabilizar al régimen de Fulgencio 
Batista.

Al triunfar la Revolución el primero de enero de 1959 
participó en la toma del cuartel de la Guardia Rural y 
de la unidad de la Policía, así como en la detección de 
elementos de la dictadura. En 1960 ingresó en el Depar-
tamento de la Seguridad del Estado y trabajó en otros 
órganos del Ministerio del Interior hasta 1977. 

Estuvo movilizado durante la invasión por Playa Girón, 

la Crisis de Octubre, participó en operaciones de la lu-
cha contra bandidos y en otras situaciones especiales. 

Fue fundador del Minint, de los CDR, de la ACRC y 
militó en las filas del PCC. 

Por los servicios prestados a la Patria recibió las 
medallas  de la Lucha Clandestina; XX Aniversario del 
Moncada; Combatiente de la Lucha contra Bandidos; las 
conmemorativas 30, 40, 50 y 60 aniversarios de la FAR; 
así como varias distinciones otorgadas por el Minint.

nunca, este principio necesita 
ser defendido, no solo en pala-
bras, sino en hechos concretos, 
porque el verdadero homenaje a 
este día no está en los discur-
sos, sino en nuestras acciones 
cotidianas para construir un 
mundo en el que  los derechos 
humanos no sean un privilegio, 
sino una realidad para todos.
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Por: Tania Pérez Mollinedo

Por los que no tienen voz

“La gente buena es la que ama a los animales, todos por igual. Los anima-
les son seres especiales y quien ha tenido la suerte de vivir una conexión con 
ellos, lo sabe muy bien”

                                                                                                                       
Keanu Reeves

No había pensado en escribir sobre 
este tema, que es tan especial e impor-
tante para mí y para las personas que de-
dicamos cada día a hacer, al menos algo, 
por el bienestar animal. 

Pero varios hechos, acaecidos, unos 
hace un tiempo atrás y otros reciente-
mente, me han llevado a alzar la voz por 
los animales, sobre todo, por esos que 
andan día y noche deambulando por las 
calles, esos que muchos miran con asco, 
indolencia y sin respeto alguno.

Hace varios días esperaba en una cola 
para comprar una bolsa de pan. Una se-
ñora me pidió ayuda para cruzar la calle, 
sin querer, pisé la patica de un perrito 
que descansaba en el borde de la acera. 
Enseguida me dispuse a acariciarlo y a 
disculparme con él, mientras un grupo 
de jóvenes se burlaban de aquella actitud 
mía. 

Más que ira por aquella acción sentí 
mucha tristeza al ver el comportamiento 
de las nuevas generaciones, ya que si no 
son capaces de tener empatía y respeto 
por un simple animalito, ¿qué vamos a es-
perar de ellos hacia su propia especie?

Esas y muchas anécdotas más pudiera 
escribir sobre personas indolentes, en 
especial adolescentes, como aquellos 
que solo por diversión tiraron a un perrito 
de una cuarta planta, o el grupo de mu-
chachos que sorprendí lanzándose una 
bola peluda. Los maullidos de terror de 
aquel gato, sacudido de un lado a otro, 
aventado y en ocasiones dejado caer por 
la impericia de esas manos infantiles, me 
llevaron hasta los niños. Desafortunada-
mente, a pesar de llevarme el felino a 
mi casa, el pequeño no sobrevivió a la 
noche.

Si los padres no les inculcamos a 
nuestros hijos que aprendan a llevar una 
convivencia correcta con su mascota; 
que a los animales hay que tratarlos con 
respeto, desde el cariño y el amor; si no 
fomentamos valores de generosidad y 
responsabilidad no llegarán a ser mejores 
personas en el futuro ni podremos cons-
truir un mundo mejor. 

Tenemos la tarea de enseñarles que 
todos los animales sufren de la misma 
forma y grado que los humanos. Como 
seres vivos, ellos también sienten dolor, 
miedo, frustración, soledad.

Con la aprobación del Decreto-Ley de 

Bienestar Animal en nuestro país, se dio 
respuesta a numerosas opiniones expre-
sadas en el proceso de consulta popular 
del proyecto de Constitución de la Repú-
blica de Cuba, sobre la necesidad de la 
existencia de una legislación específica 
de bienestar animal.

En Pinar del Río, como en casi todas 
las provincias, se han creado grupos de 
protectores y rescatistas, entre ellos 
Aniplant, que como las demás agrupa-
ciones de protección y defensa de los 
animales son asociaciones sin ánimo de 
lucro, cuyo fin es la defensa y protec-
ción de las mascotas callejeras o aban-
donadas por sus dueños. 

Dichas asociaciones realizan una 
labor encomiable unidas por un senti-
miento común: la compasión y empatía 
hacia los animales. Pero no basta con 
un decreto, no basta con asociaciones 
o grupos. Cuidar de los animales com-
pete a todos.

Por: María Isabel Perdigón

Un puente de versos 
entre el silencio y la 

eternidad

En la Cuba de principios del siglo XX, 
entre los ecos de un país que buscaba 
encontrarse a sí mismo, nació una de 
las voces más singulares de la literatura 
hispanoamericana: Dulce María Loynaz. 

Hija de una familia de profunda raigam-
bre histórica y cultural, la poetisa supo 
construir una obra que trascendió su 
tiempo y espacio, aunque los avatares 
de su vida la llevaran a refugiarse en el 
silencio por largos años. Sin embargo, 
su vínculo con Pinar del Río y el empeño 
de figuras como Aldo Martínez Malo lo-
graron devolverla al corazón de su pue-
blo y rescatar su legado del olvido.

Nació el 10 de diciembre de 1902, en 
el seno de una familia aristocrática de 
La Habana. Su padre, el general Enrique 
Loynaz del Castillo, héroe de la Guerra 
de Independencia, le transmitió el amor 
por Cuba y por los ideales que siempre 
defendería, mientras que su madre ali-
mentaba su sensibilidad hacia la belleza 
del mundo. Fue en ese crisol en que se 
forjó la mujer que más tarde nos regala-
ría obras que desbordarían las fronteras 
de su tiempo y espacio.

Desde pequeña mostró un talento ex-
traordinario para la poesía, pero también 
una inclinación hacia el recogimiento y 
la introspección. Educada en un entorno 
que valoraba profundamente el arte y la 
cultura, encontró en las palabras el me-
dio ideal para expresar sus inquietudes 
y emociones más profundas.

Su obra poética, marcada por un liris-
mo delicado y una sensibilidad única, 
comenzó a tomar forma en su juventud. 
Libros como Jardín, Poemas sin nombre 
y Bestiarium nos muestran una poeta 
que no se conforma con lo evidente, 
sino que explora las emociones más 
íntimas y universales. No obstante, su 
estilo elegante y casi místico no siempre 
encontró eco en los cánones literarios 
de su época, lo que la llevó a apartarse 
paulatinamente del escenario público.

El ostracismo al que se sometió no fue 
un rechazo a la literatura, sino a los am-
bientes que no comprendieron la profun-
didad de su obra. Durante años vivió en 
el silencio de su hogar habanero, rodea-
da de recuerdos y de libros, pero lejos 
del bullicio cultural. Fue entonces cuan-
do figuras como Aldo Martínez Malo, 
apasionado defensor de su legado, em-
prendieron la misión de rescatarla del 
anonimato y devolverla al lugar que le 
correspondía en las letras cubanas.

El vínculo de Dulce María con Pinar del 
Río comenzó a fortalecerse a través de 
este esfuerzo. Aquí, en la tierra donde 
los paisajes inspiran y los corazones la-
ten con fuerza, se le abrió un espacio 
para revivir su obra. 

Aldo Martínez Malo, junto a otros in-
telectuales de la provincia, lideró el mo-
vimiento para rescatar su figura, lleván-

dola nuevamente al centro del panorama 
literario cubano. A través de encuentros, 
entrevistas y reconocimientos, Pinar del 
Río se convirtió en el faro que iluminó su 
regreso a la vida pública.

En esta provincia, el Centro Cultural 
Hermanos Loynaz se erige como un 
homenaje perpetuo a su legado. Este 
espacio, que combina lo literario con lo 
cultural en su perfil más amplio, es un 
santuario para los amantes de la poesía y 
un punto de encuentro para quienes bus-
can celebrar la herencia literaria de Cuba. 
Guarda, además, tesoros de valor incal-
culable como la biblioteca de los Loynaz, 
que incluye primeras ediciones, libros úni-
cos y hasta un original del “Quijote”. Entre 
sus reliquias, destaca el cofre centenario 
de la familia Loynaz, una pieza cargada 
de historia y simbolismo.

Los Encuentros Iberoamericanos so-
bre la obra de Dulce María, celebrados 
durante años en Pinar del Río, marcaron 
un hito en la cultura local y nacional. Lin-
güistas, escritores y poetas de diversas 
latitudes se congregaban para estudiar y 
exaltar su poesía, creando un diálogo que 
iba más allá de las fronteras. Estos even-
tos no solo rescataban su obra, sino que 
también consolidaban a esta tierra como 
un epicentro de la cultura cubana.

Dulce María Loynaz recibió el Premio 
Cervantes en 1992, un reconocimiento 
tardío pero merecido, que la consagró 
como una de las grandes voces de la len-
gua española. Sin embargo, para los pi-
nareños, su verdadero premio fue poder 
reivindicar su legado y compartirlo con el 
mundo. A través de sus versos la escrito-
ra encontró la inmortalidad, y a través del 
esfuerzo de quienes la admiraron, su voz 
resuena aún más fuerte.

Hoy los recuerdos de aquellos encuen-
tros iberoamericanos y los tesoros que se 
custodian en el Centro Hermanos Loynaz 
son testimonios vivos de una mujer que, 
desde el silencio, construyó un puente 
hacia la eternidad. Su obra no solo habla 
de amor, soledad y belleza, también nos 
recuerda el poder de las palabras para 
trascender las adversidades y el tiempo.

Dulce María Loynaz, la dama de los ver-
sos susurrados, encontró en Vueltabajo 
una tierra donde su legado florece, un 
espacio donde su poesía sigue siendo un 
faro para quienes buscan en la literatura 
una forma de comprender la vida. Hoy, 
como ayer, su espíritu poético vive en el 
alma de quienes la leen y en el corazón de 
un pueblo que la hizo suya para siempre.

DULCE MARÍA LOYNAZ
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A poco más de dos años del 
paso de Ian por Pinar del Río, 
todavía la infraestructura del 
sector tabacalero sigue en re-
cuperación. Este es el principal 
renglón económico del territo-
rio, es un rubro exportable y 
tiene alta incidencia en el pro-
ducto interno bruto del país.

Fortalecer la integralidad y ar-
ticulación de los diferentes or-
ganismos y entidades que tribu-
tan a esta actividad es esencial, 
dado que aún no se logra todo 
el aprovechamiento del área 
cultivable, y la que se siembra 
no ofrece lo saldos esperados 
por ineficiencias en el proceso.

Sobre este tema, Marino Muri-
llo Jorge, presidente del Grupo 
Empresarial Tabacuba, puntuali-
za que una de las prioridades es 
concentrar las áreas de cultivo, 
porque la mayoría de los cose-
cheros en la provincia siembran 
de una a dos hectáreas, y los 
estudios confirman que se con-
sigue mayor rentabilidad cuan-
do cultivan entre ocho y 12.

Acota que más de 12 es una 
complejidad, porque la deman-
da de fuerza de trabajo para las 
diferentes actividades cultura-
les que requiere la plantación 
puede generar complicaciones. 
La estrategia es que donde se 
escinda un contrato a cualquier 
usufructuario, por la causa que 
sea, se añadan esas tierras a 
un productor cercano que ten-
ga buenos resultados y no abrir 
uno nuevo.

LA PROSPERIDAD 
Es prioridad el desarrollo de 

los modelos de gestión y aten-
ción a la base productiva, prin-
cipalmente en las cooperativas. 
Desde el Grupo Empresarial Ta-
bacuba se implementan estrate-
gias con incentivos económicos 
y otros beneficios para estimu-
lar a los tabacaleros. Entre las 
bonificaciones de este año se 
encuentra que según la calidad 
y cantidad de tabaco acopiado 
en las vegas de segunda y sol 
palo podrán comprar un por-
centaje de monedas libremente 
convertibles (MLC).

Murillo Jorge enfatiza en que 
no les pagan en divisas a los 
cosecheros, les facilitan que 

Con el sudor del veguero
Por Yolanda Molina Pérez 
Fotos de Pedro Paredes Hernández

las compren a una tasa de cam-
bio de 1x24, y recalca que el 
Grupo está muy agradecido con 
quienes deciden reinvertir en in-
sumos como tractores, paneles 
fotovoltaicos para riego y otros 
insumos que elevan la capaci-
dad de producción.

“Y a un año de la venta de los 
primeros tractores te das cuen-
ta de que fue una buena idea, 
porque están como nuevos, les 
dan mantenimiento, los cuidan y 
se prestan servicios entre ellos, 
quedando más complacidos 
que cuando los recibían de las 
empresas”.

Precisa que Cuba debe traba-
jar por la prosperidad del cam-
pesino, pero a él le correspon-
de conducir la de los del sector 
tabacalero y, en ese sentido, la 
primera medida es asegurar la 
disponibilidad de insumos para 
cada campaña y llevárselos 
hasta las fincas, porque no se 
puede producir tabaco agríco-
la sin semillas de calidad, fer-
tilizantes, combustibles, entre 
otros recursos materiales que 
requiere la actividad.

La insuficiente disponibilidad 
de casas de cura natural es la 
mayor dificultad a la que se en-
frenta hoy el sector tabacalero, 
y aunque se dispone de los ma-
teriales para su construcción, el 
punto débil ha sido la inestabili-
dad en el acarreo de madera.

ENCADENAMIENTO
De acuerdo con lo 

pactado, las empresas 
forestales de la provincia 
deben entregar 246 000 
metros cúbicos de made-
ra en un año. La desca-
pitalización tecnológica 
de dichas entidades es 
un obstáculo para ello, 
en consonancia con este 
escenario, Tabacuba les 
financia 25 USD por cada 
uno de ellos.

Murillo Jorge explica 
que no es un pago, ese 
lo realizan en CUP, pero 
le van creando una capacidad 
de compra para importar los 
equipos e insumos que requie-
ren para su labor; por esa vía ya 
han adquirido motosierras, neu-
máticos y alimentos para los 

trabajadores. Además, de for-
ma independiente a ese conve-
nio les aseguran el combustible 
para la entrega de la madera.

De forma similar están esta-
blecidas las relaciones de traba-
jo con la Empresa de Desmonte 
y Construcción (Edescon), que 
tiene a su cargo la limpieza de 
tranques de agua.

REFUERZO ALIMENTARIO
Para la alimentación de los 

trabajadores, Tabacuba dispo-
ne de seis millones de dólares 
al año, los comedores no tienen 
asignación de recursos dentro 
del balance nacional, y entre 
las alternativas implementadas 
con esa fuente de financiamien-
to hay experiencias positivas, 
como lo logrado en la granja 
avícola 28 de Enero de Conso-
lación del Sur.

Víctor Fidel Hernández Pérez, 
especialista de la representa-
ción del Grupo Tabacalero en 
Vueltabajo, explica que la idea 
inicial era transformar una de 
las antiguas escuelas del plan 
Troncoso, actualmente en des-
uso, pero a partir de la falta de 
pienso para las gallinas, surgió 
la posibilidad de un encadena-
miento productivo, con lo cual 
se eliminaba el costo de la in-
versión constructiva y se apro-
vechaba la capacidad instalada.

Con una masa envejecida de 
más de 12 meses de vida y 
una deficiente alimentación en 
la granja tenían un nivel muy 
bajo de eficiencia con la pues-
ta, de cinco huevos por cada 
100 gallinas, pero a partir de 
la importación del pienso y la 
adecuación de la dieta hasta 
los parámetros indicados esto 
se elevó a 70, confirmó Carlos 
Rodríguez Cabrera, jefe del co-
lectivo laboral 28 de Enero.

La instalación, altamente tec-
nificada, solo hay dos en el país 
con ese nivel de automatiza-
ción, tiene un potencial de 90, 
el cual esperan obtener cuando 
consigan el remplazo, para ello 
también Tabacuba importa los 
piensos que se requieren y se 
hará en otra unidad especializa-
da.

Marialys Baute Hernández es 
licenciada en Economía, y lleva 
esa área dentro de la granja, 
pero como el resto de los tra-
bajadores, es a la vez operaria, 
una decisión tomada por el co-

lectivo para elevar la eficiencia 
y óptimo aprovechamiento de la 
fuerza laboral del centro.

Explica que de un salario pro-
medio de 2 800 pesos, hoy se 
encuentran devengando 17 000, 
lo que incide en sus familias, 
porque elevaron considerable-
mente el poder adquisitivo y ha 
mejorado el estado de ánimo 
entre los trabajadores.

Murillo Jorge precisa que hay 
disposición desde el Grupo 
para continuar con este proce-
so, pero no puede ser a toda 
costa y a todo costo, que tiene 
que implicar un beneficio para 
ellos, porque es un precepto de 
la economía que no se regale 
nada, en este caso, Tabacuba 
reduce el costo de los comedo-
res, que es elevado y, además, 
se obtiene con el 50 por ciento 
del dinero que cuesta importar-
la.

Otra de las ventajas es que 
hay muchos centros que care-
cen de comedores, y esa pro-
ducción de huevos les permite 
que les vendan a sus trabajado-
res como parte del refuerzo ali-
mentario y les facilitan comprar 
cada mes.

RESPONSABILIDAD 
SOCIAL
A pesar del gran deterioro 

que sufrió la infraestructura ta-
bacalera al paso de Ian, las em-
presas pertenecientes a este 
sector dieron tempranamente 
prueba de la responsabilidad 
social con la que participarían 
en el proceso de recuperación: 
en comunidades como El Sitio 
asumieron la construcción de 
los centros de mayor impac-
to social y viviendas para los 
pobladores, y se destinó un 
financiamiento de 30 millones 
de pesos para los trabajadores 
damnificados.

Roilán Hernández Barroso y 
su esposa son trabajadores de 
la preindustria en el municipio 
de San Luis, ellos perdieron 
todo el techo de su vivienda al 
paso del meteoro por el territo-
rio, y por esta vía ya colocaron 
una nueva cubierta de planchas 
de cinc y solo pagaron el 20 
por ciento del costo, el resto 
fue asumido por Tabacuba.

Incluso, para el monto que 
abonaron tenían facilidades de 
pago, podía ser al contado o 
con descuento por nómina; sin 
embargo, uno de los proble-
mas es el alto nivel de inejecu-
ción de dicho presupuesto.

Yorlán González Santiago, 
director de Recursos Huma-
nos de la Empresa de Acopio 
y Beneficio de Tabaco (ABT) 
San Luis, expone que ellos re-
cibieron poco más de 900 000 
pesos, y hasta la fecha ejecuta-
ron 460 000, esperan antes de 
que concluya diciembre hacer 
el resto.

Ese financiamiento procede 
de las utilidades de otras enti-
dades del sector, y casi todas 
las de la provincia tienen pér-
didas, puntualizó Murillo Jorge, 
quien señaló que lo doloroso 
es que no se utilice, por lo 
que añadió que primero con-

cibieron que se empleara para 
amortizar el costo de los recur-
sos materiales que entregaran 
a través de Comercio, ante la 
poca disponibilidad de los mis-
mos asumieron la compra de 
los insumos.

Hoy tienen respaldo de te-
cho, acero, cemento, purles, 
bloques y tanques para agua, 
los dos últimos elementos se 
elaboran en el territorio me-
diante otro encadenamiento 
con Provari. De ejecutarse an-
tes del cierre del año, se co-
locaría otro presupuesto igual 
para el 2025.

Indudablemente, tanto las 
secciones sindicales como 
los núcleos del Partido y comi-
tés de base de la UJC deben 
acompañar a las administra-
ciones en la ejecución de este 
presupuesto, para que se re-
vierta en solución a uno de los 
problemas fundamentales de la 
provincia: la recuperación del 
fondo habitacional, e igualmen-
te velar por el cumplimiento de 
aquellas acciones que pueden 
revertirse es salud financiera 
para el sistema empresarial.

SI DE NÚMEROS SE TRATA 
En este aspecto, Murillo Jor-

ge declara que las empresas 
de Pinar del Río no cobran, en 
consecuencia piden créditos 
en exceso, los cuales generan 
gastos financieros e incremen-
tan las pérdidas. Los produc-
tores deben más de 600 000 
pesos de insumos que adqui-
rieron y no pagaron, lo que ca-
lifica de inadmisible.

Desde el Grupo se liquidan 
deudas ascendentes a mil mi-
llones de pesos de las distintas 
entidades del territorio, que 
dispondrán de 10 años para 
reponer esos ingresos, y tres 
de gracia; no obstante, preci-
sa, que si logran eliminar las 
cuentas por cobrar antes de 
que concluya el 2024, les con-
donan el pago. Sugiere infor-
mar a los trabajadores de esta 
acción para que exijan a los di-
rectivos por un actuar que los 
aleje de las pérdidas. 

Dentro de Tabacuba, los sis-
temas de pago por resultados 
son una generalidad, y se per-
judican salarialmente si no con-
siguen la liquidez necesaria.

Otro aspecto a resaltar es 
que los tabacaleros tienen un 
peso importante en la produc-
ción de alimentos para la po-
blación, por lo que a ellos se 
destinan recursos materiales 
y financieros; sin embargo, no 
siempre se obtienen los resul-
tados deseados.

Murillo Jorge dio a conocer 
que establecieron contratos 
con usufructuarios del polo pro-
ductivo Hermanos Barcón para 
el cultivo de frijoles, les vendie-
ron los insumos que garantizan 
llevar los rendimientos de 0,5 
toneladas por hectáreas a dos 
toneladas, por lo que fijaron el 
precio de compra de la libra a 
70 pesos y no a 240, ello le 
permite al campesino obtener 
las mismas ganancias y bajar el 
precio de cara a la población.

Marino Murillo Jorge, presi-
dente del Grupo Empresarial Ta-
bacuba, enfatiza que es un lujo 
producir algo que esté recono-
cido como el mejor del mundo y 
de lo que el mercado demanda 
más

El respaldo a los servicios fúnebres mitiga la crítica situación del 
transporte especializado para esta sensible prestación
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Varios productores incumplie-
ron las entregas y les escindieron 
el contrato de la tierra, porque 
recalca, tiene que haber orden, 
y al Gobierno hay que respetar-
lo, esas son acciones del Estado 
para reducir la inflación y reducir 
el costo de los alimentos.

Para los que honraron la palabra 
empeñada hubo beneficios deriva-
dos de la capacidad de compra 
adquirida. Eduardo Cuba Carrillo 
es uno de ellos, así disponen de 
energía solar en la finca, encla-
vada en el Polo, esto les permite 
mejorar las condiciones para la 
atención a los trabajadores. 

También compraron tractores, 
lo que les asegura la disponibi-
lidad de la maquinaria en el mo-
mento preciso, al igual que las 
cosechas oportunas y entrega de 
los productos a su destino.  

PRODUCCIÓN Y…
Tanto las empresas tabacaleras 

como los productores respaldan 
obras sociales: reparación de sa-
las de hospitales, donativos de pa-
neles solares, plantas eléctricas, 
alimentos y otros insumos son 
algunas de las acciones que eje-
cutan, así como el aseguramiento 
de prestaciones básicas a la po-
blación.

Emilio Triana Ordaz, director de 
la Empresa de Transporte Agrope-
cuario, comentó que apoyan los 
servicios fúnebres con tres mini-
vans eléctricas asignadas por Ta-
bacuba para ese propósito, cada 
equipo cuenta con tres choferes, 
los que asegura, fueron cuidadosa-
mente seleccionados por la sensi-
bilidad que requiere este encargo.

Dispone de un centro de car-
ga para los equipos en la propia 
dirección de la Empresa, y cada 
mañana, se hace una rigurosa 
entrega en aspectos que como 
la limpieza son tan importantes, 
e igualmente, el estado técnico 
de los vehículos. Adquirieron los 
productos de higiene necesarios 
para que este servicio no solo se 

preste con eficiencia, sino con un 
elevado respeto, porque son mo-
mentos difíciles para las familias.

POR LA CORRESPONDEN-
CIA

El esquema de financiamien-
to aprobado por el país para el 
Grupo Empresarial Tabacuba les 
abre un conjunto de potencialida-
des que los colocan por encima 
de otras ramas de la agricultura, 
resaltó Murillo Jorge; no obstante, 
lo invertido supera con creces el 
respaldo productivo, porque la 
provincia no cumplió ni con los 
planes de siembra ni de acopio el 
pasado año, y el rendimiento por 
hectárea no superó la tonelada.

Indicadores pírricos que hay que 
transformar, porque esa es la deu-
da de los tabacaleros de Pinar del 
Río con Cuba, máxime, cuando es 
un producto del que hay demanda 
en el mercado, pues de los 500 
millones de tabaco que se co-
mercializan en el mundo, excep-
tuando Estados Unidos, donde el 
bloqueo impide su inserción, solo 
alrededor de 60 son cubanos, y 
podría elevarse esa cifra a 200, 
de acuerdo con las potencialida-
des existentes.  

El cultivo del tabaco es más que 
una actividad económica distintiva 
de la región, forma parte de la cul-
tura y las tradiciones del pinareño, 
entendida la ideología como un 
sistema de pensamiento en el que 
se integran los valores individua-
les y colectivos. 

Producir la solanácea, preser-
var todo el entramado idiosincrá-
tico a su alrededor, y que sea, 
además, fuente de prosperidad, 
impactará positivamente, tanto en 
lo material como en lo espiritual, 
también consolidará la identidad y 
el orgullo de poseer las tierras en 
las que se cosechan las hojas que 
conforman los mejores habanos 
del mundo. Trabajar para que así 
sea no admite demora, en aras de 
que el esplendor de las vegas de 
tabaco se multiplique en bonanza. 

La construcción de casas de cura para asegurar el aprovecha-
miento de todas las siembras es una urgencia para incrementar las 
áreas agrícolas

La utilización de capacidades productivas instaladas fue posible 
gracias al encadenamiento entre Tabacuba y la Avícola

Desde que se inauguró el polo 
productivo Hermanos Barcón, Yos-
vel Becerra Marrero decidió, junto a 
su padre, pedir un pedazo de tierra 
en usufructo. En un área ociosa que 
solo producía marabú, hoy muestra 
cinco hectáreas de frijol, ají, tomate 
y calabaza. 

“Siempre he trabajado en el 
campo. En onceno grado dejé la 
escuela y mi papá me haló las ore-
jas. Me dijo que tenía que ponerme 
a trabajar, porque sin hacer nada 
no podía estar. Cuando aquello no 
teníamos vega, él estaba en el sec-
tor estatal y yo con los campesinos 
como jornalero. Entonces apareció 
la oportunidad de pedir esta tierra 
que estaba y nos la dieron”.

Aunque en años anteriores su 
fuerte era la siembra de melón, 
desde la pasada campaña apostó 
por el tomate y le ha dado buenos 
resultados. “La verdad, le tenía mie-
do al tomate, como dice uno, pero 
me dijeron que probara, que podía, 
y me ha salido bien”.

Hace dos años que Yosvel constru-
yó una casita en la finca y hasta hoy 
vive ahí con su familia. A pesar de 
que pasaron un año entero sin elec-
tricidad, ya cuentan con corriente y 
han podido diversificar con la cría de 
animales para su autoconsumo.

“A veces salíamos a las 10 de la 
noche y esto se quedaba solo has-
ta las cinco de la mañana. Cuando 
llegabas te habían acabado con lo 
que tenías en el campo. Ya tene-
mos electricidad, criamos pollos, 
cerdos, y esperamos que poco a 
poco podamos mejorar la casita”.

Yosvel es uno de los 56 produc-
tores con que cuenta hoy “Barcón”, 
un polo productivo que enfrenta 
una campaña de frío que inició con 
atrasos a causa de las lluvias, y que 
además está marcada por serias 
limitaciones con el combustible.

“Sabemos que es un escenario 
diferente, y todos los productores 
queremos sembrar a la vez, pero 
hemos tratado de manejar la situa-
ción bastante bien de conjunto con 
la dirección del Polo. Barcón es muy 
grande. Yo puedo trabajar un peda-
cito con bueyes, pero necesitamos 
la maquinaria para poder avanzar”.

MÁS SANGRE JOVEN
No solo Yosvel se dedica a la-

borar la tierra desde que era bien 
joven. En la actualidad, en Barcón 
hay sangre nueva que apostó por 
la tierra, y en ella ha echado raíces.

Ese es el caso de los hermanos 
Osviel y Osvey Quintana Mesa, quie-
nes desde hace tres años han pues-
to a producir 34 hectáreas con una 
amplia variedad de cultivos.

“Vivimos en el 10 de la carretera 
a La Coloma, pero pasamos aquí la 
mayor parte del tiempo. Los límites 
de nuestra tierra están sembrados 
de mango y coco, que también 
nos aporta beneficios. Lo demás 
lo plantamos de boniato, frijol, ca-
labaza, pepino, tomate. Aquí se 
siembra de todo”, comenta Osviel.

“Las lluvias nos atrasaron mucho. 
Este tomate está sembrado a la 
fuerza prácticamente, con la tierra 
llena de agua y los tractores tratan-
do de orear. Si no lo hacíamos así, 
no salía el tomate para fin de año, y 
lo vamos a tener”, dice Osvey.

Apostar por la tierra, a pesar de todo
* Con un plan total de 1 090 hectáreas para la actual campaña de frío, productores del polo productivo Hermanos 

Barcón trabajan para garantizar viandas y hortalizas de fin de año

Texto y fotos: Dainarys Campos Montesino

La pasada campaña sufrieron 
bastantes daños en el frijol; sin 
embargo, en esta prevén obtener 
rendimientos por encima de las 18 
toneladas por hectárea.

Osviel y Osvey cuentan hoy con 
ocho trabajadores en el campo, aun-
que reconocen que en los picos de 
cosecha se necesita mayor cantidad 
de obreros, y la fuerza de trabajo es 
muy difícil de mantener actualmente.

“Ellos se afanan con nosotros 
todo el año, y además de pagar-
les 500 pesos diarios sacan el fri-
jol, su vianda y su ensalada, pero 
es difícil. Ahora tenemos cerca un 
campamento de internos con 60 
vinculados al Polo, y eso nos ayuda 
bastante”, explica Osviel.

UNA CAMPAÑA DIFÍCIL
Garantizar las viandas y hortali-

zas para los días de fin de año en 
los mercados del municipio cabe-
cera es una de las metas más ur-
gentes en Barcón. Con un plan total 
de 1 090 hectáreas para la actual 
campaña de frío, prevén cerrar di-
ciembre con unas 800 sembradas.

De acuerdo con Mario Luis Gar-
cía Talancón, jefe de producción del 
Polo, hasta el momento cuentan 
con más de 400 hectáreas plan-
tadas y fomentan cultivos como 
tomate, frijol y boniato.

“Perdimos muchos semilleros de 
tomate debido a las lluvias. Tenía-
mos 40 kilogramos de semilla en el 
campo. Para salvar los que se ven, 
tuvimos que taparlos con mantas 
y tendales, y ya tenemos unas 15 
hectáreas que estarán en los mer-
cados para el 24 de diciembre.

“Existen dificultades con la entra-
da del petróleo y con los lubrican-
tes, pero hemos tratado de reajus-
tar. Trabajamos con intensidad la 
siembra de frijol, pues tenemos un 
plan de 300 hectáreas y esta es la 
época óptima para el cultivo.

“Igualmente, contamos con un plan 
de 90 hectáreas de tomate, 250 de 
boniato y 120 de maíz. Son cifras 
altas que necesariamente requieren 
del uso de la maquinaria y, sobre 
todo, de combustible”, apuntó.

Explicó García Talancón que 
ya poseen la semilla para plantar 
próximamente 14 hectáreas de 
papa, de la cual prevén obtener un 
rendimiento de 20 toneladas por 
hectárea.

En el caso del plátano, precisó 
que no todos los suelos de Bar-
cón son óptimos para su siembra, 
por lo que mantienen el cultivo en 
tierras como las de Eddy Cuba, 
además, dedican 22 hectáreas a la 
entrada del Polo, de las cuales ya 
tienen cuatro plantadas.

Por otra parte, fomentan la acui-
cultura en dos espejos de agua, 
uno sembrado con 15 000 alevines 
de tenca, de la cual se han obteni-
do cuatro toneladas de pescado, y 
otro con tilapia negra que ha apor-
tado unas dos toneladas que ven-
den a Pescario.

Desde el pasado año inauguraron 
una moderna minindustria que debe 
arrancar del procesamiento de las 
producciones de frío en enero próxi-
mo, principalmente puré de tomate 
con destino al autoconsumo y a las 
distintas entidades de Tabacuba en 
el municipio.

En relación con la minindustria, 
detalló García Talancón, que los ha 
golpeado la falta de envases; sin 
embargo, han realizado ventas a 
granel y están abiertos a expender 
el producto, incluso, a actores no 
estatales.

Sergio Travieso Sánchez, direc-
tor del Polo, explicó que la presente 
campaña de frío se tornó bastante 
difícil desde sus inicios, pero aun 
así, no descansan ni los fines de se-
mana para avanzar todo lo posible.

“Barcón cuenta con 56 produc-
tores y todos forman parte del Sis-
tema de Planificación Agropecuaria 
(SIPA), con sus contratos en regla. 
Esta campaña inició tarde a conse-
cuencia del clima, a eso se ha su-
mado la escasez de combustible, 
que es indispensable para trabajar.

Hemos estado hasta cinco días 
sin que entre una gota de petróleo, 
entonces todo se paraliza práctica-
mente. Cuando recibimos 1 000 
o 2 000 litros tenemos que tratar 
de distribuirlo de manera que cada 
cual pueda hacer algo, pero es 
bien difícil. No obstante, estamos 
convencidos de que los pinareños 
tendrán su ensalada y su vianda de 
fin de año en los mercados”, añadió 
Travieso Sánchez.

Osviel y Osvey son dos jóvenes 
que apostaron hace tres años 
por poner a producir más de 30 
hectáreas en Barcón

Para inicios de enero Yosvel iniciará la cosecha de su tomate, una 
parte para el mercado y el resto para la industria
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Saberes de la realización radial en La Vuelta Abajo
*Del 10 al 14 de diciembre, Pinar del Río recibirá a distinguidos profesionales de la comunicación y jóvenes realizadores de todo el país 

Catedráticos de Cuba y Colombia 
intercambiarán saberes con jóvenes rea-
lizadores radiales de todo el país en la 
duodécima edición de La Vuelta Abajo, 
encuentro convocado por la Asociación 
Hermanos Saíz (AHS) y la Dirección Pro-
vincial de la Radio en Pinar del Río.

De soberanía narrativa, sonoridades, 
experimentación e inteligencia artificial 
en la radio de la era digital se dialoga-
rá en el apartado teórico de la cita, que 
tendrá por sede el Centro de Gestión Es-
tratégica para el Desarrollo Local (Gedel), 
de la ciudad pinareña.

“Consideramos importante sentarnos a 
dialogar sobre la radio que hacemos en 
estos tiempos de convergencia tecnoló-
gica y sobre cómo pudiéramos hacerlo 
mejor, que es la meta principal de cada 
encuentro: dotar a los participantes de 
nuevas herramientas y habilidades”, de-
claró Yusley Izquierdo Sierra, presidente 
del comité organizador. 

En conferencia de prensa, el también 
presidente de la AHS en Pinar del Río, 
anunció, además, la realización, por vez 
primera, de un taller de experiencias 
en el que los participantes compartirán 
criterios acerca de la promoción de la 
literatura en la radio, y será presentada 
Rosalba, la primera locutora virtual de la 

Radio Cubana. 
Asimismo, “La Vuel-

ta Abajo” contará 
con la participación 
de representantes 
del Instituto de Infor-
mación y Comunica-
ción Social, quienes 
conversarán sobre 
el funcionamiento de 
ese organismo de 
reciente aparición en 
el contexto cubano y 
sobre la Ley de Co-
municación, que en-
tró en vigor el pasado 
octubre. 

La conformación de 
equipos creativos en un ejercicio práctico 
y la premiación del concurso de progra-
mas constituirán otros momentos tras-
cendentes del programa previsto. 

Al respecto, Izquierdo Sierra mostró su 
satisfacción por la admisión de más de 
70 obras en competencia, entre las cua-
les se aprecia una mayor participación 
de realizadores de emisoras municipales 
y de radios universitarias. 

“Nos complace comprobar que la con-
vocatoria también llega a esos espacios, 
y que así podamos tener una muestra de 
la radio que se hace en entornos más co-
munitarios como lo son los municipios y 
la comunidad estudiantil”, destacó.  

La duodécima edición de “La Vuelta 
Abajo” está dedicada al aniversario 55 de 
la emisora provincial Radio Guamá. Jóve-
nes artistas del territorio protagonizarán 
una gala de celebración, en la cual serán 
entregados sendos reconocimientos de 
la Radio Cubana a los radialistas Omaida 
Navarrete Abreu, Claribel Cabrera Acosta 
y Osbel Benítez Polo. 

DE SUEÑOS CUMPLIDOS Y POR 
VENIR 

Como en un sueño, de esos que pare-
cen locuras, se organizó en pocas sema-
nas la primera edición de “La Vuelta Aba-

jo”, en noviembre del año 2013. Desde 
entonces, la iniciativa ha conseguido que, 
una vez al año, Pinar del Río se convierta 
en casa para los jóvenes radialistas. 

Pese a circunstancias económicas, 
cada vez más complejas, persiste aquí 
el propósito de enaltecer las creaciones 
de las más nuevas generaciones de 
realizadores cubanos. 

“Siempre hemos encontrado mu-
chos oídos receptivos, mucha gente 
dispuesta a apostar por la supera-
ción de los jóvenes”, reconoció Yus-
ley Izquierdo Sierra, principal artífice 
de la cita desde sus inicios.  

“La Vuelta Abajo” no es el único 
certamen de su tipo en el país. El 
más antiguo, el “Antonio Lloga in 
memoriam”, lo atesora Santiago 
de Cuba, y otros tantos han acon-
tecido, por un tiempo más o menos 
efímero, en diversas zonas de la 
Isla, siempre con la anuencia de la 
organización que agrupa a nuestra 
vanguardia artística y literaria.

En ese panorama, la propuesta 
pinareña marca la diferencia con la 
conformación de equipos creativos, 
encargados del diseño de productos 
comunicativos, en poco más de 24 
horas. 

“La radio se hace en equipo, el 
saber colectivo está por encima del 
individual, y eso ha tratado de po-
tenciar el evento a lo largo de estos 
años”, enfatizó el realizador audiovi-
sual. 

La dirección de la Radio Cubana, 
así como distinguidas personalida-
des del medio de comunicación han 
acompañado el encuentro indistinta-
mente, entre ellas, Alberto Luberta, 
Caridad Martínez, Iván Pérez y Héc-
tor Pérez, quienes ostentan el Pre-
mio Nacional de Radio. 

Al decir de Izquierdo Sierra, a futuro 
“las miras están puestas en ampliar la 
participación. No debe ser exclusivo 

Encuentros teóricos, taller de experiencias y 
realización de productos comunicativos con-
forman el programa de “La Vuelta Abajo”, 
anunciado por Yusley Izquierdo Sierra en con-
ferencia de prensa

de los jóvenes ni exclusivo de la radio. En 
una provincia como la nuestra donde no 
se estudian actualmente perfiles relacio-
nados con los medios de comunicación, 
“La Vuelta Abajo” debe establecerse cada 
vez más como espacio de superación y 
crecimiento profesional”. 

Del siete al 14 de diciembre regresa La 
Vitrina con una representación de lo más 
reciente de agrupaciones teatrales y dan-
zarias de Pinar del Río.

Varias instituciones culturales de la ciu-
dad serán sedes de la iniciativa, organi-
zada por la filial provincial de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), de 
conjunto con el Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas. 

Como parte del programa previsto, Ti-
tirivida presentará los espectáculos His-
torias para no morir (sede de la Uneac, 
sábado siete, 5:00 p.m.) y Voces del Si-
lencio (sala La Edad de Oro, jueves 12, 
9:00 p.m.); ambos protagonizados por la 
actriz Ana Deylis Loaces y con dirección 
general de Nelson Álvarez Guerra. 

Mientras, Polizonte Teatro invita a la 
puesta Memorias para una golondrina, 
una obra solo para mujeres, basada en 
la vida real de Midiala Ríos, la actriz pro-
tagónica. La presentación está pactada 
para las 8:00 p.m. del domingo ocho de 
diciembre, en la sala Aurora Martínez. 
También allí, en la tarde del lunes, se es-
tará conversando de las nuevas teatrali-
dades que explora la agrupación. 

Alas Teatro se suma al programa con la 

presentación de Pepe y la Chata, adapta-
ción del texto original de Nersys Felipe, 
prevista para el martes 10, a las 10:00 
a.m. en su sede, la sala La edad de Oro. 

En tanto, el jueves venidero, Teatro de 

la Utopía estará recordando los 25 años 
de la obra Sexteando con Darío Fo, en 
los talleres que habitualmente realiza el 
conjunto con estudiantes de la enseñanza 
Preuniversitaria. 

La Vitrina: una semana para las artes escénicas

Memorias para una golondrina, basada en la vida de la actriz Midiala Ríos, es la 
propuesta de Polizonte teatro en La Vitrina

Durante los días de La Vitrina, la dan-
za será protagonista en el teatro José 
Jacinto Milanés. Allí se mostrará el es-
pectáculo Entropía, de Danzaire (lunes 
nueve, 9:00 p.m.) y un work in progress 
de Azul Infinito, de la compañía Ernesto 
Lecuona (martes 10, 10:30 a.m.). Ade-
más, la Compañía Folclórica de Pinar del 
Río mostrará su arte en el portal de la 
institución, el miércoles 11, 10:00 a.m. 

El programa de la cita reserva espacio 
igualmente para los paneles teóricos Titi-
rivida, más que un retablo (Uneac; martes 
10, 2:00 p.m.) y Estorino en la visión de 
tres directores pinareños, (Uneac; viernes 
13, 3:00 p.m.).

Esta edición de La Vitrina abraza la mú-
sica con presentaciones de los solistas 
Adalberto Tielves y Daniuska Molano, la 
trovadora Yamira Díaz, Vocal Universo, 
Pinar Son, Inter-nos y el proyecto experi-
mental Crucero. 

Como preámbulo de la cita, el sába-
do siete, a las 4:00 p.m., la galería de 
la Uneac acogerá la inauguración de 
la muestra de grabados Prueba taller 
(P/T), de Miguel Ángel Couret y artistas 
invitados. Además de la exhibición de las 
obras, los asistentes podrán visualizar a 
los artistas en pleno ejercicio creativo. 
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Seleccionan los mejores atletas del año

zador Liván Moinelo en la de mejor atleta 
en contrato. En tanto, el motocross se lle-
vó el sello al mejor deporte extremo, en 
gran medida por su sólido trabajo desde 
la base y ubicarse en la primera posición, 
incluso dándose el lujo de ausentarse a 
una parada válida.

Los mejores 12 del año fueron Raidel 
Martínez (béisbol), Liadagmis Povea (atle-
tismo), Hugo Franco (tiro con arco), Arley 
Calderón (levantamiento de pesas), Biag-
na Xiomara Rodríguez Lobaina (moto-
cross), Anisleidy Galindo (baloncesto), Ye-
risbel Miranda (ajedrez), Lisandra Ordaz 
(ajedrez), Mario Alfredo Pérez Martínez 
(balonmano), William Saavedra (béisbol), 
Erly Casanova (béisbol), Maikel Reyes 
(fútbol).

Reconocimiento especial mereció el 
atleta Alexey Ramírez, quien regresó a 
Cuba tras varias temporadas de ausen-
cias, gracias a su participación en la MLB 
Mayor League Baseball. El aporte del “Pi-
rineo” fue significativo en la dinámica de 
equipo lograda por Alexander Urquiola.

Precisamente el manager pinareño re-
sultó el mejor entrenador de equipo pro-
vincial en el alto rendimiento, mientras 
que Leibis García León de voleibol, fue 
el de selección nacional, tras la medalla 
de oro lograda en la Copa Panamericana 
Sub-23.

En el apartado de mejor entrenador de 
base, los presentes decidieron reconocer 
al entrenador Iván Cabrera Solano, des-
tacado profesor de lucha grecorromana, 
quien por más de 30 años se ha dedi-
cado a la enseñanza de esta disciplina, 
con resultados reconocidos por el alto 

Leyanis Pérez Hernández: Mejor Atleta Femenina

Mijaín López Núñez:
Mejor Atleta y Acontecimiento del Año

Yosjaniel Hernández Vélez: Mejor Atleta en 
Situación de Discapacidad

Novato del año:
Biagna Xiomara Rodríguez Lobaina

Mejor atleta contratado:
Liván Moinelo

Mijaín López y Leyanis Pérez lideraron 
el apartado de los mejores atletas del 
2024 en Pinar del Río. Elegidos median-
te la tradicional votación que involucra 
a periodistas y directivos del deporte, 
la selección de ambos fue abrumadora, 
gracias a sus resultados en el año que 
recién concluye.

La reunión de presentación tuvo lugar 
en el salón de protocolo del estadio Ca-
pitán San Luis de esta ciudad, presidida 
por Daniellys Sánchez, directora de De-
portes en la provincia y los principales 
cronistas dedicados al mundo del múscu-
lo y la acción.

El tiro con arco resultó el deporte indivi-
dual más destacado. Su aval de segundo 
lugar a nivel nacional y las siete medallas 
de oro, cinco de plata y seis de bronce 
hacen de esta disciplina la de mayor cre-
cimiento en la etapa a evaluar.

Por su parte, los colectivos fueron lide-
rados por el voleibol, deporte que contó 
con una fuerte rivalidad del béisbol, pero 
los asistentes se inclinaron ante el cuarto 
lugar a nivel nacional, dos medallas de 
oro y una de plata, además del aporte de 
cinco atletas a los centros de enseñanza 
nacional.

El equipo más destacado correspon-
dió al elenco de béisbol de Pinar del Río 
que participó en la versión 63 de la Serie 
Nacional. Este conjunto, que impuso va-
rios récords en la competición, se robó 
además la simpatía de muchos dentro del 
pueblo, tras repletar el estadio local.

La proeza de Mijaín López de alcanzar 
su quinto título olímpico fue premiada en 
la categoría de suceso del año, y el lan-

rendimiento y los aportes a la Eide y 
centros nacionales.

Para la categoría de mejor árbitro 
nacional no hubo mucha competen-
cia al declarar al sanjuanero Juan de 
Dios León como el más destacado, 
por su excelente trabajo en la serie 
doméstica. Al mismo tiempo, se 
tuvo en cuenta el depurado trabajo 
en el Torneo Panamericano Sub-23 
de Venezuela y en torneos provincia-
les de mayores y pequeñas ligas.

En Maikel García Cué, de softbol, 
recayó el lauro al mejor oficial inter-
nacional. El vueltabajero es conside-
rado el árbitro de mejores condicio-
nes en América, de ahí que trabajó 
el juego final del Panamericano de 
mayores y transmitió sus conoci-
mientos en diferentes clínicas impar-

tidas en eventos internacionales.
El apartado de mejor profesor de Edu-

cación Física terminó en poder del con-
solareño Robiesky Amarán Rodríguez, 
ganador del concurso nacional de la 
enseñanza. Asimismo, archivó el premio 
anual de investigación en Cuba y fue pie-
za clave en el resultado de las olimpiadas 
especiales para la provincia.

La dirección del organismo deportivo en 
Vueltabajo decidió en esta ocasión incluir 
entre los premiados a Danaysi Arronte 
Arce y Ramón Luis García Gil como inves-
tigadores de avanzada, tras el premio de 
mayor impacto medioambiental y premio 
por la recuperación del mobiliario de la 
Eide Ormani Arenado, respectivamente.

En esta ocasión, los presentes decidie-
ron que la condición de novato del año 
estuviera en poder de la joven corredora 
de motocross Biagna Xiomara Rodríguez 
Lobaina, medalla de plata en el Paname-
ricano celebrado en Tolima. La reina de 
la velocidad sobre arcilla es campeona 
nacional compitiendo con hombres, y su 
crecimiento este año habla de la maestría 
deportiva que ha alcanzado.

Entre los atletas en situación de disca-
pacidad, el tritón Yosjaniel Hernández Vé-
lez fue el más destacado tras su exitosa 
presentación en los Juegos Paralímpicos 
de París, con participación en varias es-
pecialidades, incluso rompiendo sus pro-
pios tiempos para cada distancia.

De manera general, Mijaín López se lle-
vó sin discusión el título de Mejor Atleta 
del Año sin distinción de sexo. Su quinto 
oro de manera consecutiva en citas bajo 
los cinco aros y la maestría deportiva ex-
hibida fue clave para este nuevo logro del 

mejor deportista de todos los tiempos en 
Cuba.

La gala de premiaciones de las estre-
llas de este 2024 está pactada para el 
próximo 27 de diciembre, antes los agra-
ciados visitarán centros de interés econó-
mico y productivo de la provincia, al tiem-
po que intercambiarán con el pueblo en 
una práctica ya habitual por estas fechas.
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Muchos son los rostros 
de la medicina cubana que 
nos enorgullecen, tanto 
por sus historias como 
por su nivel de compromi-
so, responsabilidad y sen-
tido del deber. Y es que 
nuestros médicos están 
llenos de vivencias que no 
solo se circunscriben a las 
fronteras nacionales.

Iris Quiñones García es 
una de esas doctoras que 
sin importar cuán difícil 
sea el reto, o cuán alto 
sea el compromiso a asu-
mir, siempre abraza el ca-
mino propuesto, y lo hace 
a corazón abierto con una 
sonrisa.

Esta consolareña, gra-
duada de Medicina Ge-
neral y especializada en 
Psiquiatría, se desempeña 
hoy como directora del 
policlínico comunitario do-
cente Primero de Enero.

Con ella conversó Gue-
rrillero para conocer un 
poco más de su historia y 
sus pensamientos.

TRAYECTORIA
“Me decidí por esta 

profesión y llegué a esta 
carrera porque era una 
vocación que tenía desde 
niña. Pienso que, quizás, 
desde el punto de vista 
personal y familiar, propia 
del entorno de quienes me 
rodeaban, fue que me fui 
enamorando de la Medici-
na”.

Iris confiesa que siempre 
estuvo insertada en cuanto 
círculo de interés hubiera, 
y que de cierta forma tu-
viera que ver directamente 
con la medicina. En estos 
espacios, asegura, existie-
ron muchos vínculos con 
la escuela de salud y con 
diversos profesionales y 
especialistas afines, así 
como con la Enfermería y 

 El respeto a la profesión por sobre todas las cosas
Por Ariel Torres Amador
Fotos de Pedro Lázaro Rodríguez Gil

otras ramas.
“Estudié en la escuela 

de formación vocacional 
Camilo Cienfuegos. Fui 
“Camilita”, y le agradezco 
mucho a ese centro, pues 
forjó y consolidó muchos 
aspectos de lo que hoy es 
mi personalidad. Fue ahí 
donde nació gran parte 
de mi formación integral 
como ser humano, como 
futura profesional. 

“Allí florecieron mis más 
hermosas cualidades hu-
manas. De los “Camilitos” 
salí convencida de que la 
Medicina era la carrera 
correcta para mí, pues yo 
sentía en aquel momento 
que tenía mucho para dar 
a los demás, y qué mejor 
forma que convertirme en 
doctora”.

Cuenta la galena que, 
tras graduarse en el ’94, 
ocupó su primera plaza 
laboral en la unidad de la 
Policía Nacional Revolu-
cionaria del municipio de 
Consolación del Sur.

“Hice mi servicio social 
vinculada al Minint, por lo 
que pertenecía a sus ser-
vicios médicos. De esos 
dos años guardo expe-
riencias inolvidables. Allí 
tuvimos mucho retos y 
situaciones puntuales pro-
pias del trabajo que me 
formaron y fortalecieron 
aún más como médico re-
cién graduada.

“Después me incliné 
por la Psiquiatría. Soy psi-
quiatra general graduada 
de esa especialidad, tras 
tres años de estudios en 
el hospital provincial Isidro 
de Armas.

Al terminar, Iris se vincu-
ló al Centro Comunitario 
de Salud Mental en el mu-
nicipio de San Cristóbal, 
del cual fue directora 11 

años. Al término de esa ta-
rea, tras efectuarse en el 
país la nueva división po-
lítico administrativa, pasa 
entonces a laborar en el 
municipio de Los Palacios 
por otros dos años.

“Estas fueron etapas 
muy bonitas de mi juven-
tud y mi trabajo, pues la 
práctica, ya como médi-
co fuera de la Academia, 
te hace crecer, estudiar 
más, ver nuevos casos, 
y en todo ese proceso 
de crecimiento personal 
te vas dando cuenta que 
la medicina, de forma 
general, es algo que te 
cautiva y te demanda a 
diario”.

Tras estos periplos, es 
que Iris llega a trabajar 
a su municipio. Pero no 
es hasta el 2019 que co-
mienza en el “Primero de 
Enero”, en el que dos años 
más tarde, en 2021, asu-
me la dirección general 
del mismo.

FAMILIA Y LEJANÍA
“Tengo dos misiones in-

ternacionalistas en mi hoja 
de servicio, de las cuales 
me siento muy orgullosa. 
La primera fue en Angola, 
desde el 2005 hasta el 
2009, y la segunda fue en 
la República Bolivariana de 
Venezuela, desde el 2011 
hasta el 2018.

“Ambas misiones me 
chocaron, ya que cuando 
llegas a otras latitudes 
siempre te sorprenden las 
diferencias culturales y las 
idiosincrasias. Las formas 
de actuar de las personas 
no son para nada similares 
a las del cubano, y eso al 
principio es un tanto difícil 
de asimilar.

“Sin embargo, siempre, 
independientemente del 

lugar donde estés, te re-
ciben con un cariño y una 
humildad inmensas, pues 
saben que con nosotros 
llega la salud, la vida.

“La misión cubana en 
todas partes es bien acep-
tada, tanto por los propios 
pobladores como por los 
especialistas con los que 
trabajamos. El intercam-
bio es positivo, y la retro-
alimentación es, sin duda, 
el mejor marcador de ello. 
Cuando recibes las gra-
cias o una sonrisa, o una 
felicitación por parte de 
un colega, te das cuenta 
que tu trabajo importa, 
que marcas una diferencia 
para bien”. 

Por supuesto, esta doc-
tora asegura que nada de 
lo anterior hubiese sido 
posible sin el apoyo de 
su familia, porque es en 
su seno familiar en el que 
radica gran parte de su 
fortaleza, de su entereza y 
de su sentido de la respon-
sabilidad.

“Gracias a la vida, cuen-
to con una familia que me 
apoya incondicionalmen-
te en todo lo relacionado 
con mi trabajo. En esto es 
esencial mi mamá y mi es-
poso. Este último también 
es de la rama de la Salud, 
por lo que sabe bien lo que 
significa y conlleva poner-
se la bata blanca y darlo 
todo por los demás”.

En cambio, en su madre, 
Rosita, afirma la doctora 
que encuentra todo lo ne-
cesario para ponerse a la 
altura de cualquier situa-
ción, y de dar siempre la 
mejor versión de sí misma.

“Hablar de mi mamá 
es muy importante, pues 
fue dirigente de la CTC 
durante 40 años, eso me 

marcó y me enseñó todo 
lo que hoy soy. Fue una 
mujer con una cantidad 
de cualidades inmensas, 
su trabajo diario marcó a 
muchas familias, a sus tra-
bajadores. 

“Creo que su exigencia, 
su sentido de patriotismo 
y su sentido del deber han 
sido los que me han lleva-
do con buenos aires en mi 
destino. En mi mamá des-
cubro todo lo que quiero y 
necesito ser. Es una guía 
perenne de cómo debo 
actuar cada día. Ella me 
alienta y me rectifica. Me 
apoya y me guía”.

BATAS BLANCAS… 
RESPONSABILIDAD

Aun con carencias de 
diferentes índoles y con 
igual sinnúmero de pro-
blemas personales dia-
rios, como sufren todos 
los cubanos de a pie hoy 
día, Iris no deja de darlo 
todo desde su puesto de 
directora, de médico, de 
ser humano, pues para 
ella no hay mejor trin-
chera de combate que el 
propio desempeño profe-
sional.

“Me siento muy orgullo-
sa de pertenecer a esta 
familia, a este ejército de 
batas blancas como nos 
llamó Fidel, y si volviera a 
tener que decidir en qué 
volcar mi pasión y hacer 
uso de mis habilidades y 
mi modesto talento, sin 
duda volvería a escoger la 
Medicina.

“En mi modesto criterio 
somos un grupo de valien-
tes que sin vacilar vamos 
a cualquier lugar donde 
se nos necesite y siempre 
mostramos nuestro pecho 
abierto. Allá adónde vaya-
mos, llevamos por delante 
nuestra modestia, nuestro 
desinterés y nuestro al-
truismo.

“Aun con las amenazas 
del gobierno estadouni-
dense y con un bloqueo 
que tanto nos perjudica, no 
titubeamos en dar el paso 
al frente y sobreponernos 
a todo y cuanto obstáculo 
se nos presente.

“Pienso que la Salud 
es uno de los más gran-
des paradigmas de este 
país, porque realmente 
ha sido el profesional de 
la Salud quien ha llevado 
a todos los rincones de 
este planeta el nombre 
de Cuba… y lo ha encum-
brado, lo ha dejado bien 
alto, sépase”.

Algo que no se puede 
dejar de mencionar es que 
para esta doctora, el ser 
médico no solo radica en 
tener un título que respon-
da ni atender pacientes 
durante el día.

“Nosotros hicimos un ju-
ramento hipocrático, y en 
consecuencia debemos 
actuar y basar nuestro 
profesionalismo. Ser mé-
dico es una alta respon-
sabilidad, que debe acom-
pañarse de sensibilidad, 
empatía y humanismo.

“La humanidad y la ética 
médica siempre han de ser 
cualidades indisolubles de 
cada galeno de este país. 
Eso no tiene discusión. Es 
una profesión que conlleva 
mucho amor, mucha pa-
sión, mucho respeto, pero 
también mucho sacrificio, 
mucho altruismo y, sobre 
todas las cosas, mucha 
entrega por el ser huma-
no. 

“La atención y la sensibi-
lidad hacia las demás per-
sonas debe primar y debe 
permanecer en lo más alto 
mientras se esté ejercien-
do la medicina. Amo ser 
médico, y si tuviera que 
volver a escoger, lo sería 
siempre”.

 A la derecha, la doctora Iris mientras intercambiaba 
con pacientes ingresados para hemodiálisis durante el 
huracán Rafael

Recibiendo un reconocimiento por el trabajo del hos-
pital que hoy dirige

En una charla educativa sobre violencia de género en 
la demarcación de Herradura


